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En Parashat Vayakel, antes de que 
Moshé hable sobre la construcción 
del Mishkán -el espacio sagrado por 
excelencia del pueblo de Israel en el 
desierto-, recuerda al pueblo una mitzvá 
aún más sagrada: el Shabat. Incluso la 
obra del Mishkán, tan santa y necesaria, 
debe detenerse ante la llegada del día 
de descanso. Este orden no es casual: 
nos enseña que no hay construcción 
verdadera si no sabemos detenernos, 
respirar y reconectarnos.

 Vivimos en una sociedad acele-
rada, que muchas veces mide el valor de 
la persona por su productividad. En ese 
contexto, el Shabat es revolucionario: 
nos dice que no somos solo “hacedores”, 
sino también seres espirituales que 
necesitan pausar para vivir con sentido. 
Como dice el Talmud (Berajot 57b), “el 
Shabat es 1/60 del mundo venidero” -un 
pequeño anticipo de una existencia en 
la que el alma descansa, se conecta y 
trasciende.

 En mi familia, todos los viernes a 
la noche, nos sentamos juntos alrededor 
de la mesa de Shabat e iniciamos una 
práctica simple pero poderosa: el “top 
3” de la semana. Cada uno comparte sus 
tres mejores momentos de los últimos 
días. Es un espacio de conciencia, 
gratitud y encuentro. A través de esta 
costumbre, Shabat se convierte no solo 
en un día de descanso físico, sino en un 
refugio emocional y espiritual.

 En tiempos de incertidumbre, 
estrés y exigencias constantes, el Shabat 
tiene el poder de construir un espacio 
interior donde reencontrarnos con lo 
esencial: nosotros mismos, nuestros 
seres queridos y Dios. No solo se trata de 
descansar del trabajo, sino de construir 
desde el descanso, para luego volver 
a la vida cotidiana más fortalecidos y 
plenos.

Shabat Shalom.

Judaísmo
Parashat Ha’shavúa: Vaiakel

Exequiel 36:16-38
Encendido velas de Shabat: 19:34 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún

ser querido, llamar al: 222 40 5000

Pregúntale al Rabino
Shabat: el descanso 
que construye

Comentario de la parashá:

¿Cómo el judaísmo ayuda a 
los avelim a transitar el duelo 
y la tristeza profunda?

El judaísmo tiene una psicología muy acertada en 
cuanto al dolor y al duelo. Los Avelim, que son las siete 
familiaridades que son los dolientes, tienen que cumplir 
una serie de ritos que ayudan a tomar conciencia de la 
pérdida y entonces a realizar un duelo sano. El primero 
de los períodos tiene que ver con el momento de Aninut, 
donde está todavía el fallecido sin sepultar.

 Durante ese momento se aconseja no emitir palabras, 
sino solamente acompañar y seguir el proceso de las 
personas que están en duelo, que están muy conturbadas 
por el dolor y a quien todavía no se aconseja entregar 
Nejamá, consuelo, sino hasta después del sepelio. Todas 
las palabras que se dicen durante este periodo tienen 
que ver con el fallecido, pero una vez que termina el 
entierro, se centra el esfuerzo en consolar y confortar a 
los deudos. Así, el primer periodo de Shivá, es sentarse 
en un lugar bajo, donde hay tanto ritos externos, como no 
usar calzado de cuero, como tapar los espejos, hasta un 
comportamiento interno, como es no tener vida marital, 
no trabajar, etc.

 Esos momentos que son de gran negación, al ser 
acompañados por la comunidad y por todos estos ritos 
antes citados, se transforman en grandes ayudas para la 
aceptación. Este periodo de Shivá está contenido dentro 
de los shloshim, que son los 30 días donde no se vuelve 
al cementerio.

 Son distintos momentos difíciles. El reencontrarse 
con el lugar donde se dejaron los restos produce también 
un “insight” donde se asimila la pérdida y nuevamente 
la compañía es lo que genera la gran diferencia. El duelo 
judío está lleno de compañía, que en parte puede ayudar a 
mitigar el gran vacío que deja la pérdida del ser querido.

 Hay una tristeza que acompaña a todo este periodo, 
pero esta tristeza puede llegar a ser normal o patológica. 
Es normal mientras se desarrolla en un ámbito donde 
no hay autoflagelación ni nada por el estilo que está 
prohibido en el judaísmo. Y mientras se da en estos 
períodos, se transforma en patológica cuando no está 
bien enfocada por los deudos.

 Por lo tanto, acompañarlos en este proceso es 
sustancial. Y si se ve algún espacio de patologización del 
carácter de duelo, entonces es el momento de recurrir a 
ayudas externas. El rabino puede ayudar, profesionales 
en el área de la salud mental pueden ayudar, y lo que más 
ayuda es poner oído y abrazo de los seres queridos.

Rabino Lucas “Pato” Lejderman

Rabino Eduardo Waingortin
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El Semanario Judío de Chile

Para entender a 
Donald Trump

Donald Trump regresó al poder y en 
poco más de dos meses, no solo 
impuso una conversación de temas 

relevantes en EEUU sino en el mundo 
entero. Ha tenido éxito empresarial, 
en TV y como político. No es el mejor 
negociador del mundo, pero tampoco 
llegó mal preparado a la presidencia, en 
comparación con algunos otros que han 
gobernado en el último medio siglo, y 
con un conocimiento del mundo, quizás 
ligeramente superior al promedio, aunque 
por razones empresariales más que 
políticas. 

 EEUU cambió con su irrupción hace 
casi una década bajando de las escaleras 
de su edificio neoyorkino como también 
lo hizo, combatiendo contra él, acción 
y reacción, que dejó huellas profundas. 
Ahora está pasando en el mundo, ahora 
más que en su gobierno anterior. Tiene una 
identidad política, pero prefiere hablarle 
todos los días a su base electoral con un 
contenido que no se le percibe como 
doctrinario.

 A pesar de lo anterior, no es fácil 
escribir acerca de él. Lo que complica 
intentar entender lo que hace y por qué lo 
hace es que todos creen tener una opinión, 
y no es una cualquiera, sino una polarizada 
y muy apasionada, se le ama o se le odia, 
y no se aceptan medias tintas, además, 
que fruto de las redes sociales, basta que 
se hayan leído breves líneas en el celular, 
para que muchos consideren que ello es 
suficiente. Es lo que me ha acompañado 
en EEUU desde que me radiqué en 2019. 
He vivido aquí antes y he enseñado, tanto 
politica como constitución de este país en 
sus universidades, pero nada me preparaba 
para lo que encontré en esta oportunidad, 
sobre todo, por la pasión que lo rodea, tanto 
que en varias oportunidades he preferido 
guardarme mi opinión, así de dura era 
la discusión que presenciaba. Y eso que 

viví en dictadura en el Chile de Pinochet, 
pero no recuerdo haberme callado tantas 
veces como estos años. Parece ridículo y 
exagerado, pero no lo es. Quizás me he 
puesto viejo. Además, en EEUU mi primera 
desilusión fue con los que pensaba que 
eran los mejores medios de comunicación 
del mundo. Sin embargo, me los encontré 
llenos de sesgos, por lo que rápidamente 
les perdí confianza, y cuando ello ocurre, 
es para siempre. La parte buena, es que la 
desconfianza a lo que percibí como fake 
news me obligó a buscar la información 
por mí mismo, y eso me ha enriquecido.

 En todo caso, me cuesta entender la 
virulencia, hasta actitudes violentas con 
las que me he encontrado, aquí y en otros 
lugares, sobre todo, cuando vienen de 
gente cercana, a la que supuestamente creía 
conocer mejor. Al parecer, no aceptan otra 
actitud que estar de acuerdo con ellos, así 
de fuertes son las reacciones que provoca 
su persona, una muestra a nivel personal 
del retroceso planetario de la libertad de 
expresión y de la tolerancia. Momento de 
trasparentar que de haber podido votar, no 
lo hubiera hecho por él ni en 2020 ni en 
2024, pero tampoco por los demócratas, y 
seguramente hubiese buscado algún tercer 
candidato/a, a pesar de que no existía 
posibilidad alguna de triunfo. Pero si lo 
menciono, es porque se desconoce, sobre 
todo en el exterior, que en las presidenciales 
hay más de dos candidatos.

Ricardo Israel

https://www.infobae.com/america/opinion/2025/03/16/para-entender-a-donald-trump/


Círculo Informa

Emotivo 
conversatorio 
con sobreviviente 
del 7 de octubre
El pasado viernes 14 de marzo, se realizó en el 
Círculo Israelita de Santiago un conversatorio con 
Vivi Roitman, una de las sobrevivientes del 7 de 
octubre. 

 El conversatorio se llamó “De Amán a Hamás” 
y participaron miembros de la comunidad junto con 
el rabino Ari Sigal.

 En esta edición, conversamos con Vivi para 
conocer un poco de su vida y de sus impresiones 
del encuentro en el Mercaz.

 - Estimada Vivi, cuéntanos un poco de ti.

 - “Nací en Argentina hace 65 años y hace 44 
años que vivo en Israel, en el kibutz Nir Ytzjack.

 Toda mi vida trabajé en educación como 
Directora de lo Jardines Infantes del kibutz y como 
coordinadora de grupos de Padres.

 Hace 7 años me especialicé en la Tercera 
Edad. y hasta el 7 de octubre de 2023 trabajaba 
con sobrevivientes del Holocausto en un Centro de 
Ancianos.

 Hoy en día, vivo en Beer Sheva y estoy en 
contacto con todos los ancianos de mi zona, (Eshkol) 
que todavía no han vuelto a sus establecimientos”. 

- ¿Cómo cambio su vida, después del 7 de 
octubre?

 - “Después del 07/10 me sentí muy deprimida 
y angustiada por varias razones: Nos arrancaron de 
nuestras casas, seguimos siendo exiliados en nuestra 
propia tierra. También mucha gente conocida fue 
secuestrada y asesinada, algunos tuvieron la suerte 
de volver en vida, pero muchos fueron masacrados 
y no todos los muertos fueron devueltos a sus 
familiares.

Por LPI

Entrevista a Vivi Roitman:

 Además, todavia no sabemos las razones por 
qué pasó lo que pasó, el Primer Ministro Netanyahu 
y su gobierno hacen lo posible por no permitir que 
se levante una comisión que investigue cómo pasó 
la masacre y culpan a todos, pero ellos no se hacen 
responsables de nada. Y lo peor de todo es que ellos 
prefieren primero terminar con Hamás, en lugar de 
sacar a los rehenes”.

 - ¿De qué trató el conservatorio en el 
Mercaz?

 - “En el Mercaz conté que a pesar de todo lo 
que viví, decidí seguir adelante como pueda. Hace 
12 meses que estoy viviendo con mi marido en 
Beer Sheva, me incorporé a varios cursos, conocí a 
mucha gente nueva, doy charlas en escuelas, entre 
otras actividades.

 Cuando necesito, voy al siquiatra/psicóloga, 
también complemento mis actividades con salidas 
con amigos al cine, teatro, etc.

 La gente que me escuchó en el Mercaz, me 
lleno de cariño, todos me abrazaron con mucha 
empatía y me hicieron sentir muy bien.

 - ¿Qué opina del aumento del 
antisemitismo?

 - “Con respecto al antisemitismo a nivel 
mundial, es alarmante. Yo creo que Israel no hace 
suficiente comunicación para mostrar al Mundo 
que es Hamás y los grupos terroristas islámicos en 
general.

 Si los países de Europa, en especial, no 
despiertan a tiempo, van a tener que enfrentarse 
con una realidad como la nuestra, a nivel de terror 
nacional.
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Círculo Informa

INAUGURACIÓN LÁPIDA
Recuerda, oh D´s, el alma de mis 
queridos familiares y amigos que 

pasaron a la vida eterna

Invitamos a nuestros familiares y amigos 
a la Ceremonia de Inauguración de la Lápida 

de nuestra querida esposa y madre:

LEA JUDITH ERGAS FRIEDMAN (Z.L.)

Rafi, Geraldine y Stephanie Fischer.

La que se llevará a efecto el 
 Viernes 28 de Marzo a las 13:00 horas

en el Cementerio de Conchalí.

Conversatorio de Vivi Roitman en imágenes
5Viernes 21 de marzo de 2025 - 21 de adar de 5785



Postales del Tiempo 
Hablando de 
Efemérides
La comunidad judía de Chile reconoce como 
fecha oficial de su nacimiento el año 1906. Desde 
entonces, hasta ahora, han ido sucediendo eventos 
que han permitido la consolidación y el crecimiento 
comunitario.

 Las efemérides son acontecimientos notables 
que se conmemoran a través de los años como una 
manera de recordar, ejercitar la memoria, que nos 
permite ver donde estábamos, qué pasaba y que 
acontece hoy en relación con ese hecho.

 En ese sentido las “memorias comunitarias” 
son importantes para evidenciar la historia y 
desarrollo de ellas. La comunidad judía no es la 
excepción.

  ¿Se han preguntado que acontecía en el 
que ya parece lejano 1955?

 ¿En qué estaba la comunidad? ¿qué cosas 
nuevas y/o relevantes hay que destacar? Seguramente 
son muchas. ¿Qué fuentes encontramos que nos 
puedan dar luces acerca de ello? 

 Después de medio siglo de su “fundación” 
los judíos estaban más activamente integrados a la 
sociedad chilena y participaban en variados campos 
que incluían la medicina, el comercio, la educación 
entre otros.

 Cualquier persona interesada en ello puede 
recurrir a diversas fuentes periodísticas internas, 
actas de instituciones y/o comunidades u otras. 
En el judaísmo la memoria es importante y como 
una constante -a nivel familiar- siempre se la está 
ejercitando, por lo que se puede obtener información 
de palabra de nuestros padres, abuelos o amigos. Y 
también por supuesto, en el único Centro de Memoria 
judía existente en nuestro país, el Archivo Judío de 
Chile que, además, detenta el rango de Monumento 
Nacional en la categoría de Monumento histórico.

 Por ejemplo, puede recurrirse a consultar 
el periódico La Palabra Israelita que ya en el año 
1953 incluía una sección en castellano. O el libro 
de Senderey editado con ocasión de la celebración 
del cincuentenario de la Comunidad, escrito un año 
después.

Autor: Archivo Judío de Chile

Archivo Judío de Chile

Betar en Chile: Una historia por contar

El movimiento juvenil Betar, fundado por Zeev 
Jabotinsky en 1923 en Riga, tuvo presencia en Chile 
desde 1945. Sus primeros impulsores fueron Baruj 
Arensburg, Yaacov Benri, David Mitnik, Lily Levy 
y Mordejai Benari. Ese mismo año, el movimiento 
publica el diario HaMaguen.

 Este movimiento formado por Zeev Jabotinsky 
en Riga en 1923, funciona en Israel y la diáspora. En 
nuestro país estuvo presente desde 1945 cuando fue 
fundado por S. Benari y Isidoro Arensburg, siendo el 
primero de ellos su mefaked (comandante).  Años más 
tarde (1948), con la incorporación de Moisés Arueste 
(Moshé NEs El) y Amin Weschler el movimiento 
creció y se consolidó.

 Hace muchos años (década de los 90) que Betar 
ya no está presente en nuestro país, no obstante, 
aún hay betarim que recuerdan con nostalgia esas 
tardes de shabbat en la que aprendían de judaísmo e 
historia y soñaban con algún día, establecerse en la 
tierra de Israel. Muchos lo lograron, otros, decidieron 
vivir su judaísmo en Chile, pero siempre con un lazo 
indivisible y un compromiso con la patria ancestral, 
fieles al lema: Conquistar la montaña o morir.

 La historia de Betar en Chile aún no se ha escrito, 
es una página abierta que busca su contenido. 

Si tienes más información, escribe archivo@fmj.cl

Viernes 21 de marzo de 2025 - 21 de adar de 57856
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Instituciones

Voluntariado de 
WIZO Chile en 
Israel
Como institución estamos muy feliz de haber podido 
realizar en conjunto con Taglit un viaje de voluntariado 
a Israel. 

 Un grupo de 15 mujeres de hasta 50 años,  
javerot y amigas de WIZO Chile, se encuentran en 
Israel desde el lunes 10 de marzo, vivenciando días 
muy emocionantes e intensos.

 Conocieron la casa matriz de WIZO Mundial, 
ubicada en Tel Aviv, donde interactuaron con la 
Presidenta Mundial, Anat Vidor, se comunicaron 
a través de video llamada con Anita Friedmann, 
Chairperson de WIZO Mundial y participaron en 
talleres y charlas en la misma sede.

 Las voluntarias han visitado varios centros de 
WIZO donde conocieron el gran trabajo que se realiza 
en las guarderías, pudiendo jugar y ayudar en el 
cuidado de los niños, entregando y recibiendo mucho 
amor. También, han realizado actividades en las  aldeas 
juveniles, así  como voluntariado logístico y agrícola 
WIZO-Taglit.

 Además, junto a Taglit visitaron el Kotel y han 
recorrido lugares históricos, el mar muerto, Jaffo, 
museos y tantas otras maravillas que ofrece Israel, todo 
esto junto a la madrijá de Taglit Viviana Cuznir y Yael 
Berman de WIZO.

 Esta gran experiencia, gracias a la unión  de estas 
dos grandes instituciones, les  ha dado la oportunidad 
de conocer la contingencia actual que se vive en Israel 
desde el fatídico 7 de octubre, visitando el sitio de 
Nova, la plaza de los Hatufim y otros lugares.

 Que estas vivencias sean un gran aprendizaje 
para cada una de ellas y regresen a Chile con mucho 
entusiasmo y compromiso por WIZO y Eretz Israel.

Autor: WIZO Chile 

7Viernes 21 de marzo de 2025 - 21 de adar de 5785



Centrales

Al Vaad se integran 
Nurith Kohn, quien 
aporta una experiencia 
extraordinaria en 
desarrollo infantil 
e inclusión. Pamela 
Auszenker, quien viene 
con una destacadísima 
trayectoria en el mundo 
de las Finanzas. Y Paul 
Kisiliuk, que contribuye 
desde la innovación, 
emprendimiento y 
liderazgo”.

En La Palabra Israelita del 11 de octubre 
pasado, publicamos una entrevista con 
Yoab Bitran, nuevo presidente del Vaad 

en aquella ocasión se mencionó que también 
salían 3 directores (Yael Gottlieb, Marcos 
Singer y Andrés Paz) e ingresaban 3 nuevos 
directores (Pamela Auszenker, Paul Kisiliuk y 
Nurith Kohn).

 En esta edición, conoceremos las 
impresiones y expectativas de los nuevos 
directores que comienzan su periodo en el 
Vaad.

Cabe recordar, que el nuevo directorio quedó 
conformado por Yoab Bitran (Presidente) y los 
Directores: Claudio Perek, Evi Klas, Matías 
Wolff, Mauricio Janauskas, Rony Zimerman, 
Nurith Kohn, Pamela Auszenker y Paul Kisiliuk

 A Pamela, Paul y Nurith le propusimos la 
misma pregunta para que se explayaran.

 - ¿Cómo enfrenta el desafío de ser parte 
del directorio del Vaad? Y en lo personal, 
¿Qué espera aportar al directorio desde su 
expertise profesional o desde su experiencia 
en cargos comunitarios previos?

Conociendo a los nuevos 
directores del Vaad
Por LPI.
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Centrales

 - “Asumir el desafío de ser parte del directorio 
del Vaad Hajinuj es una gran responsabilidad 
y, al mismo tiempo, una oportunidad para 
contribuir al desarrollo del Instituto Hebreo. 
Creo profundamente en la importancia de una 
educación de excelencia, que combine tradición e 
innovación, y en el rol fundamental que cumple el 
colegio en la formación de futuras generaciones. 

 Desde el Vaad, mi compromiso es aportar 
con una mirada estratégica y de gestión para 
fortalecer la sostenibilidad del colegio y potenciar 
su crecimiento. Desde mi experiencia profesional, 
espero aportar no sólo conocimientos en finanzas, 
sino también una mirada integral sobre el impacto 
que las decisiones tienen en la comunidad 
educativa. Creo que el crecimiento de un colegio 
no se mide sólo en infraestructura o números, 
sino en la calidad de la experiencia educativa, en 
el sentido de pertenencia de sus familias y en el 
bienestar de sus alumnos y docentes. Mi objetivo 
es que cada decisión contribuya a consolidar 
un colegio sólido, con visión de futuro, que 
siga siendo referente en educación y en valores 
para la comunidad”.

 -“Muy contento de poder aportar a la 
educación judía en Chile y en especial al colegio 
donde pasé tantos años importantes de mi vida. 
En el Hebreo me formé, aprendí, conocí a mi 
mujer, mis amigos de toda la vida, y hoy, mis 
hijas estudian ahí. Es un orgullo seguir siendo 

Pamela 
Auszenker

parte de esta institución. La invitación a sumarme 
al directorio del Vaad es un desafío que asumo 
con entusiasmo y con la convicción de ayudar 
fortalecer aún más la formación integral de las 
nuevas generaciones. 

 El Hebreo está en un gran momento, y 
el reto es seguir mejorando, manteniendo ese 
espíritu de innovación, reforzando la identidad 
judía y la excelencia académica”. 

 -“Este gran desafío lo enfrento como una 
tremenda oportunidad de aportar a la comunidad 
educativa que tanto significó para mí y hoy para 
mis hijos. El Vaad tiene la responsabilidad de guiar 
y apoyar a la comunidad educativa y ser parte de 
su directorio implica una gran responsabilidad 
y compromiso, la cual he tomado con muchas 
ganas y gran pasión. 

 Desde mi expertis profesional como 
terapeuta ocupacional quisiera apoyar al equipo 
directivo y docente, a encontrar las mejores 
prácticas para garantizar que todos los estudiantes, 
independientemente de sus habilidades o desafíos, 
tengan acceso a una educación inclusiva, judía y 
de calidad. 

 Quisiera que como comunidad escolar 
sigamos garantizando un ambiente seguro 
en donde continue primando el bienestar 
socioemocional para así continuar siendo un 
colegio de excelencia en todos sus ámbitos. Por 
último, pero sin duda de gran relevancia quisiera 
brindar todo mi apoyo para seguir formando 
alumnos con una tremenda y solida identidad 
judía de la cual sientan orgullo y sentido de 
pertenencia que luego les permita continuar con 
este gran legado de la educación judía”.
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Carlos Schnapp 
y su vuelta a 
Clínica Las 
Condes
A finales del año pasado, se anunciaba en la prensa 
nacional el cambio de controlador de Clínica Las 
Condes y con esto la vuelta de varios médicos 
históricos, uno de ellos es el Dr. Carlos Schnapp, 
fundador de la Clínica en Junio de 1979.

En La Palabra Israelita, conversamos con el 
Dr. Schnapp para conocer sus impresiones de la 
vuelta a esta reconocida Clínica capitalina.

-¿Cómo se gestó la idea de crear esta clínica, 
cuáles eran las expectativas de ese entonces, 
como era la industria en esa época, y dentro de los 
fundadores habían otros médicos pertenecientes 
a la comunidad judía?

- “La Sociedad Clínica Las Condes fue fundada 
en Junio de 1979. Su construcción se inició en 
Diciembre de 1980 y su  inauguración fue en Enero 
de 1983.

La idea estuvo basada en que en aquella época, 
la atención de pacientes en el sector privado era 
muy limitada y en un nivel bajo de exigencia, que 
no permitía el abordaje de pacientes portadores de 
enfermedades de mayor riesgo.

La visión de que servicios de alta complejidad 
podían desarrollarse en forma más eficiente y eficaz  
en el sector privado con los mismos profesionales 
de excelencia, que en el ámbito académico uni-
versitario, e instituciones dependientes del Estado, 
fue el factor principal para darle forma a este 
emprendimiento. 

Los recursos financieros obtenidos, del bolsillo 
de los médicos y el endeudamiento bancario avalado 
por estos mismos permitieron dar forma al diseño, 
construcción, y equipamiento de la Clínica.

Por LPI

Entrevista:

El  número original de los veinticinco fun-
dadores, creció a más de noventa profesionales 
durante el período de la construcción. 

En el grupo de los veinticinco fundadores, 
cinco eramos parte de la Comunidad Judía.

Hoy los números son diferentes. El staff actual 
es aproximadamente de 600 especialistas. No 
tengo el registro de cuantos de ellos son judíos. De 
aquellos que fuimos fundadores quedamos dos, y 
en la administración de la Clínica solo yo”.

-Ahora, que está de vuelta a CLC después 
del cambio de controlador, ¿Cómo se toma este 
nuevo desafío?

- “Con mucho entusiasmo, y agradecido 
de los nuevos accionistas que me invitaron a 
incorporarme. CLC  es para mí el proyecto de una 
vida que pude disfrutar durante gran parte de ella, 
superando  todas mis expectativas, gracias al apoyo 
y colaboración de tantos, muy en particular el de mi 
mujer, Maureen y nuestros cuatro hijos.

Ciertamente el proceso de pérdida de valor 
enfrentado, por nuestra clínica durante estos últimos 
cinco años ha sido devastador.
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Es justamente tal deterioro, el que está 
generando el estímulo y la vocación para llevar 
nuevamente a nuestra CLC al sitial de liderazgo 
y servicio a la comunidad, que nunca debió haber 
perdido”.

-Aprovechando su experiencia y cono-
cimiento, ¿Cuál es su opinión, sobre el aporte o 
no, de la Inteligencia Artificial en beneficio de 
las prestaciones de salud?

- “Sin duda  la IA está teniendo un crecimiento 
exponencial. En el ámbito médico, la automatización 
de  procesos consumidores de tiempo en actividades 
extra clínicas, contribuyentes al “burnout” de los 
equipos profesionales, es ya un gran logro. Más 
relevante es el tremendo valor que agrega el acceso 
a una enorme base de data, para la construcción 
de algoritmos objetivos, los que a la fecha ya 
han mostrado en diversas áreas  de la Medicina, 
resultados, estadísticamente significativos, que 
superan niveles de eficiencia sobre el modelo actual 
basado en el conocimiento y la experiencia de cada 
profesional o grupo de estos.

La Sociedad Clínica 
Las Condes fue fundada 
en Junio de 1979. Su 
construcción se inició en 
Diciembre de 1980 y su  
inauguración fue en Enero 
de 1983”.

“En el grupo de los 
veinticinco fundadores, 
cinco eramos parte de la 
Comunidad Judía”.
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Michael Robert Kremer nació en 
el seno de una familia judía en 
Nueva York el 12 de noviembre 
de 1964. Hijo de Eugene Kremer, 
descendiente de inmigrantes 
judíos de Austria-Polonia. Su 
madre, Sara Lillian Kimmel, fue 
profesora de literatura inglesa, 
especializada en literatura judía 
estadounidense y del Holocausto. 
Se graduó de la Universidad 
Harvard (A.B. en Estudios 
Sociales en 1985 y Ph.D. en 
Economía en 1992), y obtuvo un 
posdoctorado en el MIT en 1993; 
fue profesor asistente visitante 
en la Universidad de Chicago 
en 1993, y profesor en el MIT 
de 1993 a 1999. Desde 1999, es 
profesor en Harvard. Tras acabar 
sus estudios universitarios, 
trabajó un año en Kenia como 
profesor secundario. 

 Kremer se enfocó en causas caritativas en un 
esfuerzo para ayudar a las personas necesitadas 
alrededor del mundo; comenzó iniciativas de mercado 
con el objetivo de crear mecanismos que apoyen el 
desarrollo de las vacunas para su uso en los países 
en desarrollo, así como evaluar intervenciones en 
Ciencias Sociales. Creó una reconocida teoría en el 
ámbito económico con respecto a las capacidades 
de los bienes complementarios llamada Teoría del 
Desarrollo Económico O-Ring 
de Kremer.  En 2000 publicó 
un estudio recomendando que 
los gobiernos combatan la caza 
furtiva de elefantes almacenando 
marfil e inundar el mercado si 
la población de elefantes baja 
considerablemente. Propuso una 
de las más aceptadas explicacio-
nes para el fenómeno de la 
población en el sistema global 
del crecimiento hiperbólico 
observada antes de principios 
de los años 1970, así como los 
mecanismos económicos de la 
transición demográfica, y lideró 
un panel de reformas en el sistema 
educativo durante la Semana de 
Crecimiento de la International 
Growth Centre en 2010. 

 El 14 de octubre de 2019 
obtuvo el Premio Nobel de 
Economía, junto con Abhijit 
Banerjee y Esther Duflo.

 “Los galardonados de este 
año han introducido un nuevo 
enfoque para obtener respuestas 
confiables sobre las mejores 
formas de combatir la pobreza 
global. Como contribución di-
recta de uno de sus estudios, 
más de cinco millones de niños 
de India se han beneficiado de 
programas en las escuelas” dijo 
la Academia en un comunicado.

 Es miembro de la American 
Academy of Arts and Sciences, 
receptor de la MacArthur 
Fellowship y de la Presidential 
Faculty Fellowship; fue nom-
brado Líder Juvenil Global por el 

Foro Mundial Económico. Kremer es investigador 
asociado en Innovations for Poverty Action, una 
organización en New Haven, Connecticut, dedicada 
a crear y evaluar soluciones para los problemas de 
desarrollo global e internacional; es miembro de 
Giving What We Can, una sociedad internacional 
para la promoción del alivio de la pobreza; 
es el fundador y presidente de WorldTeach, 
una organización en Harvard, la cual envía 
estudiantes o recién graduados como profesores 

voluntarios durante un verano 
o en programas de un año a 
países en vías de desarrollo; es, 
además, cofundador de Precision 
Agriculture for Development 
(PAD), organización que apro-
vecha el teléfono móvil para dar 
servicios de asesoría a pequeños 
productores rurales. 

 En su muy citado artículo 
“Crecimiento de la Población 
y Cambio Tecnológico: De un 
millón A.C. a 1990” encontró 
que el crecimiento económico 
crece con el crecimiento de la 
población. Está casado con Rachel 
Glennerster, economista jefe del 
Department for International 
Development (DFID).

Por Mario Suwalsky W.:

Michael Kremer, Premio Nobel de Economía
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Cultura

Fuente:unifrance.org (extracto)

Disponible en streaming:

Laila en Haifa:
Cinco mujeres, cinco 
historias y una noche
El galardonado director israelí Amos Gitaï nos lleva 
en un recorrido nocturno por las bulliciosas calles de 
Haifa, donde presenciamos las historias entrelazadas 
de mujeres desafiando etiquetas en sus relaciones e 
identidades personales.

 En el transcurso de una noche, las vidas de 
cinco mujeres van a cruzarse, a través de una serie 
de encuentros y situaciones, desafiando categorías y 
etiquetas sociales. Interpretada por actores israelíes y 
palestinos, Laila in Haifa (Una noche en Haifa) es un 
drama con un humor mordaz que transcurre durante 
una noche en un club de la ciudad costera de Haifa. 
La película narra un momento de la vida actual de uno 
de los últimos lugares en el que israelitas y palestinos 
pueden todavía quedar y encontrarse. El mismo club 
es un elemento primordial en la estructura de la 
película.

13Viernes 21 de marzo de 2025 - 21 de adar de 5785

https://www.kia.cl/
https://www.kia.cl/


Israel

Por JPOST EDITORIAL
(Extracto)

Actualidad:

El mundo debe 
finalmente reconocer 
que las tácticas de 
Hamás son manipulación

Durante semanas, Hamás 
paralizó las negociaciones 
en Doha, rechazando 
oportunidades para liberar 
rehenes y reducir la 
escalada del conflicto. Se 
negó a liberar cautivos los 
días 1, 8 y 15 de marzo, 
mientras fingía mantener 
conversaciones de buena 
fe. 

 Este patrón es 
familiar: Hamás busca 
constantemente la soli-
daridad internacional me-
diante ceses del fuego que 
nunca pretende respetar, 
mientras utiliza la tregua 
para reforzar sus fuerzas. 
Los informes indican que, 
a pesar de sufrir pérdidas 
significativas desde el 
7 de octubre, Hamás ha 
logrado reconstituir una 
fuerza de hasta 25.000 
combatientes, incluso re-
clutando a menores.

 La idea de un “alto 
el fuego de Ramadán” 
no era más que una 
estratagema. Hamás creía 
que podría aprovechar el 
mes sagrado para detener 
las hostilidades y reforzar 
sus filas, suponiendo 
que Israel cedería a la 
presión internacional. 
Se equivocó de cálculo. 
Israel comprende el 
coste de la espera; cada 
retraso envalentona a la 
organización terrorista y 
prolonga el sufrimiento 
de los rehenes que 
mantiene secuestrados. 
La respuesta de Israel 
—ataques selectivos 
contra la infraestructura 
de Hamás— es un paso 
necesario para garantizar 
que Hamás no utilice el 
alto el fuego como cortina 
de humo para su próximo 
ataque.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Elige entre Residencial o Comercial

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Venta
Espoz - Vitacura 

UF 13.000

120 m2 4

Townhouse - La Reina

UF 14.900

3

165 m2 4 3

UF 64.000

Nueva Los Leones - Providencia

923 m2 4
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Círculo Informa

Purim es un Jag de 
celebración, unión y 
resiliencia. Este año, 
en nuestro Mercaz, 
vivimos una festividad 
que combinó la alegría 
propia de la fecha con 
la reflexión sobre el 
momento que atraviesa 
Israel. La lectura de la 
Meguilá, el bullicio del 
Shuk, las risas de los 
niños en el trencito y la 
calidez de las familias 
reunidas nos recordaron 
que el judaísmo se vive 
en comunidad, con 
tradición y compromiso.

Tuvimos el privilegio 
de contar con nuestras 
voluntarias de Sababa, 
quienes, con dedicación 
y creatividad, diseñaron 
experiencias que 
hicieron de esta 
jornada una verdadera 
celebración. Grandes 
y chicos participaron 
con entusiasmo en cada 
una de las actividades: 
la lectura de la Meguilá 
con títeres cautivó 
a los más pequeños, 
quienes siguieron la 

historia de Esther de 
manera interactiva; 
cocinamos oznei Amán, 
realizamos manualidades 
y celebramos Shabat en 
comunidad, fortaleciendo 
nuestros lazos.

Además, vivimos un 
emotivo conversatorio 
que nos llevó a 
reflexionar sobre la 
resiliencia de nuestro 
pueblo y la importancia 
de mantenernos 
unidos en tiempos 
desafiantes. En este 
Purim, cumplimos con 
las mitzvot y renovamos 
nuestro compromiso 
con un judaísmo vivo y 
activo.

Agradecemos 
profundamente a 
nuestras voluntarias por 
su entrega y a nuestros 
Rabinos, Jazan  y cada 
uno de los que fueron 
parte de esta celebración, 
demostrando que, aun en 
la adversidad, seguimos 
adelante con alegría, 
comunidad y tradición.

Purim en el Mercaz 
entre la alegría y la 
resiliencia
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Guía Profesional & Comercial 

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl
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